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в 2
смены работают 
прививочные 
кабинеты 
поликлиник  
по будням, а также 
по субботам.

17
кг пластиковых 
крышек собрали 
учащиеся 4 «В» 
класса школы № 334.

125
лет со дня рождения 
Сергея Есенина 
отметили в парке 
им. Есенина 
праздничным 
концертом.

139
мешков мусора было 
собрано в Яблоневом 
саду во время 
«Осеннего кубка 
чистоты».

мост на линии огня

с. 8с. 3

Окончание на с. 2 →

Павел матвеевич  
веРнулся  
на свой завод
На территории Обу-
ховского завода откры-
ли памятник инженеру, 
металлургу, промыш-
леннику Павлу Обухо-
ву. В этом году основа-
телю предприятия ис-
полняется 200 лет, а за-
воду – 157. И это собы-
тие уже не районного,  
а городского масштаба. 

ПушкИ ОбухОВа
В торжественном мероприятии 

приняли участие представители 
администрации президента и го-
рода, а также руководство Кон-
церна ВКО «Алмаз-Антей».

«Именно на Обуховском за-
воде впервые в России нача-
лось промышленное производ-
ство стальных орудий. С тех  
пор предприятие неизменно 
находится на передовых рубе-
жах науки и техники, вносит 
огромный вклад в развитие оте- 
чественного инновационного 
и промышленного потенциала, 
большое внимание уделяет под-
готовке кадров, – отметил пол-
номочный представитель пре-
зидента России в Северо-Запад-
ном федеральном округе Алек-
сандр Гуцан. – Поэтому вторым 
важным поводом сегодняшнего 
мероприятия является откры-
тие Центра детского техниче-
ского творчества и профессио-
нальной ориентации, который 

оснащён самым современным 
оборудованием».

Губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов в своем высту-
плении также обратил внимание 
на важность сохранения традиций:  

Основатель как бы смотрит на своё детище,  
поэтому памятник расположен лицом к заводу.

 Памятник установлен на 
гранитном постаменте, вы-
полнен в бронзе. Его высота 
около 3,5 м. Архитектором 
памятника выступил Игорь 
Регинский, скульптором – 
Дмитрий Бессмертнов. 

СЛАВЯНКА
сегодня новос ти невского района 

с анк т-Пе тербурга
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«Сегодня мы отдаём дань ува-
жения выдающемуся человеку, 
великому ученому и инженеру. 
Он открыл способ получения 
высококачественной стали, за-
ложил основы многих промыш-
ленных достижений нашей стра-
ны. Именно пушки Обухова сде-
лали Россию крупнейшей воен-
ной державой. Сегодня его дело 
продолжают рабочие и инжене-
ры завода». 

Заместитель генерального ди-
ректора Концерна ВКО «Алмаз-
Антей», генеральный директор 
Обуховского завода Михаил Под-
вязников поздравил всех присут-
ствующих с  этим знаменатель-
ным событием: «Мы открываем 
памятник выдающемуся челове-
ку, учёному,  военному и, самое 
главное, патриоту. Можно ска-
зать, что Павел Матвеевич Обу-
хов вернулся на свой завод. Се-
годня, благодаря стараниям пре-
зидента Российской Федерации, 
завод возродился».

к зВёздам...
В рамках торжественного ме-

роприятия прошёл марш почёт-
ного караула и торжественный 
вынос уникального флага заво-
да. А также состоялся запуск 
Центра детского технического 
творчества и профессиональ-
ной ориентации. «Молодые ре-
бята, которые пришли занимать-
ся в детский центр, вырастут и 
в своё время заменят нас, а это 
значит, что у завода есть буду-
щее, а наша Родина по-прежнему 
надёжно защищена», – сказал 
Михаил Подвязников. 

Занятия в центре будут до-
ступны как для детей сотруд-
ников предприятия, так и для 
всех жителей города. В цент-
ре открыты тематические сек-
ции по направлениям: «Авиа-
космическое приборостроение», 
«3D-моделирование», «Програм-
мирование», «Робототехника», 
«Промышленная робототехника», 
«Конструкционные материалы 
будущего», «Индустриальный ди-
зайн», «Радиолюбитель», «Вирту-

альная реальность». Детский об-
разовательный центр оборудован 
по последнему слову техники и, в 
том числе, оснащён учебным ап-
паратно-программным комплек-
сом «Алмаз», включающим в себя 
макеты спутников «Терра» с боль-
шим вращающимся глобусом 
Земли, станцией приёма спутни-
ковых данных «Вьюнок», на кото-
рой можно моделировать косми-
ческий полёт и имеется возмож-
ность принимать и обрабатывать 
сигналы реальных искусственных 
спутников Земли.

Александра ТРОфИмОВА, 
главный специалист по связям  

с общественностью Северо- 
Западного регионального центра 
Концерна ВКО «Алмаз – Антей»

→ Продолжение. Начало на с. 1.

Пусть все будут здоРовы
Глава района Алексей Гульчук 
проверил ход строительства 
взрослой и детской поликлиник 
на Союзном проспекте.  
В 2021 году здесь «вырастут» 
два новых медучреждения, 
которые уже в 2022 году 
откроют свои двери для 
взрослых и детей Невского 
района. Также глава посетил 
детскую поликлинику № 62.  
Здесь приобретён новый 
рентгеновский аппарат и в 
конце этого месяца планируется 
открытие нового рентгенов- 
ского кабинета.

ПодаРок к ЮбилеЮ метРо
Советский вагон с жёлтым 
салоном завершил последний 
рейс с пассажирами на красной  
линии метро. Теперь вагоны 
с линкрустовыми салонами 
(отделочный материал на бу-
мажной основе), которые 
выпускались на Ленинградском 
вагоностроительном заводе 
им. И. Е. Егорова с 1970 года, 
можно будет увидеть на 
экспозиционной площадке  
в электродепо «Южное».  
Её открытие запланировано 
на ноябрь и приурочено к 
65-летию Петербургского 
метрополитена.

тРагедии удалось избежать
Управление МЧС России по 
Невскому району объявило 
благодарность школьнице 
Ванессе Варенцовой за гра-
мотные действия в экстренной 
ситуации. Вечером 6 октября 
10-летняя Ванесса находилась 
дома с годовалой сестрёнкой. 
Когда девочка увидела, что  
в коридоре заискрилась розетка, 
она подхватила сестрёнку и 
выбежала из квартиры.  
За помощью она обратилась  
к соседям. Те без промедлений 
вызвали пожарную охрану  
и обесточили квартиру. 
Благодаря их действиям  
пожара удалось избежать.

мосты меняЮт цвет
Власти Петербурга планируют 
установить новую подсветку  
с возможностью смены цветов 
на мостах через Неву. Каждый 
проект нового освещения 
будет разработан с учётом 
архитектурных особенностей 
переправ. Первыми новое 
освещение получат мосты 
Бетанкура и Троицкий. 
Оно будет дистанционно 
управляемым и иметь нес-
колько режимов (будничный и 
праздничный) с возможностью 
задавать любой цвет. 

Всего в городе насчитывается  
более 400 мостов. 

В ноябре после капремонта  
откроется Отделение  
скорой помощи № 8  
на Дальневосточном пр.

Исторические вагоны заменяют 
новыми составами.

Уважаемые родители, обязатель-
но расскажите ребёнку,  
как действовать при пожаре! 

Павел матвеевич  
веРнулся на свой завод

НАшА СПРАВКА

АО «Обуховский 
завод» был основан 
более 157 лет назад. 
Это первое военно-
промышленное 
предприятие России. 
Здесь появились 
первая в стране 
металлографическая 
лаборатория, первая 
оптико-механическая 
промышленная 
мастерская. Сегодня 
Обуховский завод – 
многопрофильное 
машиностроительное 
предприятие, 
уникальный техно-
парк с мощным 
производственным 
комплексом, развитой 
инфраструктурой и 
отдельным конструк-
торским бюро.

Занятия в центре будут доступны как для детей сотрудников 
предприятия, так и для всех жителей города. 

«Молодые ребята, которые пришли заниматься в детский центр, 
в своё время заменят нас, а это значит, что у завода есть буду-
щее, а наша Родина по-прежнему надёжно защищена», – сказал 
Михаил Подвязников. 
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наши учителя – лучшие!
В день учителя лучших 
педагогов Северной 
столицы чествовали в 
Юсуповском дворце. 

Губернатор Александр Бег-
лов вручил им нагрудные знаки 
«За гуманизацию школы Санкт-
Петербурга». Обладателями этой 
престижной награды городского 
правительства стали 100 человек 
– учителя, педагоги дополнитель-
ного образования, деятели культу-
ры, руководители образовательных 
учреждений.

Среди награждённых – работ-
ники образования Невского райо-
на: Мария Дмитриевна Кукушкина –  
педагог–психолог детского сада  
№ 143; Ольга Николаевна Жереб-
цова – ведущий специалист сек-
тора образовательных учрежде-

ний отдела образования админи-
страции района; Елена Васильевна 
Харчилава – директор школы № 13 
с углублённым изучением англий-
ского языка; Татьяна Владимировна 
Антонова – заместитель директо-
ра школы-интерната № 31; Ирина 
Анатольевна Ульянова – директор 
Центра психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помо-
щи Невского района; Елена Викто-

ровна Морковкина – заведующая 
детским садом № 103, а также гла-
ва администрации Невского рай-
она Алексей Владимирович Гуль-
чук. Мы поздравляем наших ува-
жаемых педагогов и сотрудников 
администрации и желаем больших 
успехов в работе!

Пресс-служба администрации 
Невского района

�� б ол ь ш а я П е Р е м е н а

Район готов к зиме 
Председатель Жилищ-
ного комитета Санкт-
Петербурга Виктор 
борщёв и глава  
Невского района  
алексей Гульчук про-
вели смотр специали-
зированной техники,  
задействованной  
в уборке района. 

В ходе смотра была провере-
на укомплектованность управ-
ляющих компаний дворниками, 
кровельщиками и специалиста-
ми аварийно-ремонтных бригад, 
а также оценена готовность к ра-
боте в зимних условиях.

«Главная цель смотров – про-
верить, насколько управляющие 
компании готовы на местах вы-
полнять задачи, которые будут 
стоять перед ними в зимний пе-
риод», – сказал Виктор Борщёв.

Как рассказал глава Невско-
го района Алексей Гульчук, «670 
работников коммунальных служб 

прошли специальную подготовку 
и готовы к уборке района. В этом 
году зимой будет задействовано 
60 единиц уборочной техники,  
3 аварийные машины и 89 средств 
малой механизации».

Управляющие компании проде-
монстрировали комплекты обо-
рудования для работы сотрудни-
ков на высоте: лестницы, страхо-
вочные пояса, верёвки.

Работники аварийных служб 
предъявили электроинстру-
менты, генераторы для авто-
номной работы оборудования, 
машины для очистки канали-
зации. Район считается одним 
из самых сложных с точки зре-
ния обеспечения уборки в зим-
ний период. На его террито-
рии расположены 1020 мно- 
гоквартирных домов, которые об-
служивают жилкомсервисы № 1 
и № 2. Общее количество кро-

вель, подлежащих очистке, – 789, 
потенциально опасных кровель 
многоквартирных домов – 132. 

«Чтобы облегчить труд двор-
ников и повысить эффективность 
уборки, необходимо постоянно 
пополнять арсенал управляющих 
организаций средствами малой 
механизации», – сказал председа-
тель Жилищного комитета.

Во время смотра была провере-
на работа воздуходуек, промыш-
ленных пылесосов для уборки 
улиц, механических снегоубо-
рочных роторов и другой техники.

Как отметил Виктор Борщёв, 
в городе, несмотря на практиче-
ски стопроцентную укомплекто-

ванность управляющих организа-
ций кадрами, специалистов руч-
ного труда для уборки кровель и 
дворовых территорий в снегопад 
недостаточно. Извлекая уроки из 
опыта прошлых зим, заранее до-
стигнута договоренность с кли-
нинговыми компаниями, специа-
лизирующимися на уборке снега. 
Их планируется привлекать для 
очистки кровель в случае ано-
мальных снегопадов и образова-
ния наледи на крышах многоквар-
тирных домов.

Анастасия шуБЕНКО,  
руководитель пресс-центра  

администрации Невского район

�� с е з о н н а я Ра б ота

100 
учителей получили 
заслуженную награду.

зависит от нас 
Комитет по благоустройству Санкт-Петербурга напоми-
нает, что важнейшим условием быстрой и качественной 
уборки дорог зимой является соблюдение автовладель-
цами установленных знаков на ограничение парковки.  
С актуальной адресной программой установленных знаков 
3.27 «Остановка запрещена» можно ознакомиться на сай-
те комитета – в правой нижней части страницы в разделе 
«Информационные ресурсы».

Невский район считается одним из 
самых сложных с точки зрения обе-
спечения уборки в зимний пери-
од. На его территории расположены 
1020 многоквартирных домов.

«

Как рассказал глава Невского района Алексей Гульчук, 
«670 работников коммунальных служб прошли специальную  
подготовку и готовы к уборке района».

В этом году зимой будет задействовано 60 единиц уборочной техники.

в ПетеРбуРге Посадили 
две тысячи деРевьев

Начался осенний период бла-
гоустройства. большое внима-
ние уделяется сохранению зе-
лёных зон, посадке новых дере-
вьев и кустарников.

Традиционный субботник в 
этом году не проводится из-за 
сложной эпидемической ситуа-
ции. Но это не значит, что рабо-
ты по озеленению остановлены. 
«Петербург – наш общий дом.  
И заботиться о зелёном убран-
стве города нужно так же береж-
но, как мы храним его архитек-
турно-историческое наследие», 
– сказал губернатор Александр 
Беглов. За две недели предпри-

ятия садово-паркового хозяйства 
привели в порядок почти четыре 
тысячи садов, скверов и других 
зон зелёных насаждений обще-
го пользования. Убрали от мусо-
ра 42 289 тыс. кв. м городских са-
дов и скверов, отремонтировали 
6250 кв. м дорожек и площадок. 
С начала месячника было выса-
жено 1806 деревьев и 11 616 кус- 
тарников. Еще 726 деревьев и 
3053 куста были высажены за 
счёт средств ОМСУ и админи-
страций районов города. 

Елизавета СИНИчКИНА

�� м е с я ч н и к б л а гоус т Ро й с т в а

 Кстати
В апреле 2020 года в Петер-
бурге начала работу Мо-
бильная экологическая де-
журная служба при Комите-
те по природопользованию. 
За прошедшие месяцы в 
МЭДс поступило 1300 об-
ращений. Почти половина 
из них (43%) были жалоба-
ми на неприятные запахи. 

Эта петербургская награда была учреждена почти 30 лет назад. 
За эти годы её удостоены более 2,5 тысячи человек.
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В яхт-клубе на Петровской косе, где 
стоят многомиллионные долларовые 
яхты, мамочки выходят из дорогих ав-
томобилей, ведут детей к Неве и вдруг 
шарахаются и убегают, увидев наших 
подопечных.

«

Денис Гутников, начальник 
спортивного отдела Специаль-
ного олимпийского комитета и 
руководитель сборной Петер-
бурга по спорту лиц с интел-
лектуальными нарушениями.

«Инновации» – это не только про компьютерные технологии  
и химические разработки. Они возможны и в хрупкой сфере взаимодействия между людьми.

Яркие лодки (правиль-
но – каяки), шумная 
толпа на берегу, утки 
благоразумно отплыва-
ют к зарослям, редкие 
прохожие приглядыва-
ются: что происходит?

«ВтЯГИВаЮщаЯ» 
треНИрОВка
На карьере – заключительное в 

сезоне занятие по водным видам 
спорта для лиц с нарушением ин-
теллекта, одновременно – практи-
кум для студентов института адап-
тивной физкультуры НГУ им. Лес-
гафта. Спортсмены спокойно пере-
одеваются, студенты шушукаются, 
Владимир Куликов – педагог и стар-
ший тренер сборной команды Рос-
сии по адаптивному спорту – хитро 
улыбается и предлагает ответить на 
несколько вопросов: назвать столи-
цу Омана, перечислить элементы 
яхт, ответить, что такое шверт... Ин-
валиды справляются без запинок, 
студенты – без гугла! – затрудня-
ются и смотрят на всё уже другими 
глазами, уважительно...

«То, что вы видели, – негром-
ко признаётся Владимир Семё-
нович, – это плод 15-летней пе-
дагогической работы. Алексей, 
который так бойко перечислял 
детали яхты, 8 лет назад вооб-
ще не разговаривал, он залезал 
под стол, когда к нему обраща-
лись. А сейчас он – неоднократ-
ный чемпион специальных олим-
пийских игр по парусному спорту, 
опытный яхтсмен, можно сказать, 
специалист в области классов яхт. 
Его история – яркий пример со-
циализации, которой удалось до-
стичь за счёт по-настоящему ин-
новационных методов».

Да, «инновации» – это не только 
про компьютерные технологии и 
химические разработки. Они воз-
можны и в хрупкой сфере взаимо-
действия между людьми.

«Это сложный момент перехода 
от учёбы и получения теоретиче-
ских знаний к практической рабо-
те, – говорит Куликов. – Найти кон-
такт. Понять этих ребят. Подавить 
в себе некоторое раздражение при 
первом контакте. Для будущего пе-
дагога – это процесс очень болез-
ненный, тем более, не все студен-
ты приходят в вуз, ощущая при-
звание, некоторым просто нужен 

диплом о высшем образовании. 
Но в этом и заключается наша за-
дача, как наставников, – приучить, 
втянуть, направить. Для меня моя 
работа – образ жизни, а не что-то, 
от чего я отключаюсь после шести 
вечера и забываю до утра. С по-
допечными нужно проводить пол-
ноценно всю жизнь, иначе никакой 
физической реабилитации и соци-
ализации не добиться».

СПОрт как дОСтИЖеНИе
Спортсменов, студентов, их на-

ставников и тренеров объединил 

проект «Продолжай движение!». 
Его разработала общественная ор-
ганизация «Санкт-Петербургская 
лига жизненной помощи людям 
с проблемами развития» и, кстати, 
получила президентский грант на 
развитие в городе водных видов 
адаптивного спорта для лиц с на-
рушением интеллекта.

В лиге сейчас состоит около 
300 семей, где есть дети или под-
ростки с ментальными особенно-
стями, и спорт для них – очень 
важная часть жизни.

Например, Елизавета Кецман, 
подопечная лиги, спортом зани-

мается с 5-го класса и перепро-
бовала, пожалуй, всё – от тенниса 
до баскетбола, плаванье на лод-
ках ей тоже не в новинку: «В Ло-
сево у нас проходят ежегодные 
соревнования, я уже занимала 
первые места. А просто так си-
деть на диване скучно! Я люблю 
спорт – можно отключиться от 
проблем, почувствовать настоя-
щее удовольствие. Это труд, ко-
нечно, не всё сразу получается...» 
– на самом деле Елизавета сама 
могла бы провести инструктаж 
для студентов и снисходительно 

смотрит на тех, кому не терпится 
«покататься».

На карьере вместе со всеми – Де-
нис Гутников, начальник спортив-
ного отдела Специального олим-
пийского комитета и руководитель 
сборной Петербурга по спорту лиц 
с интеллектуальными нарушения-
ми. «Специальная олимпиада – это 
не спорт высших достижений, –  
объясняет он, – а больше физкуль-
турное мероприятие для социа-
лизации, чтобы легче было вести 
нормальный образ жизни. А спорт 
лиц с интеллектуальными нару-
шениями – это уже паралимпий-
ская программа, здесь от участни-
ков требуются определённые ре-
зультаты, они могут получать раз-
ряды, вплоть до мастера спорта 
международного класса. По спе-
циальной олимпиаде у нас 25 ви- 
дов спорта, по спорту лиц с ин-
теллектуальными нарушениями –  
11 дисциплин. В соревнованиях го-
родского уровня участвуют 5,5 ты- 
сячи человек. Водными видами 
спорта – академической греблей, 
греблей на байдарках, парусным 
спортом – мы обычно занимались 
в яхт-клубе профсоюзов на Петров-
ской косе. Но сейчас там делают 
огромную базу с парковой зоной, 
нас попросили оттуда уйти. Пока 
мы без площадки, думаем, где смо-
жем обосноваться. Ивановский ка-
рьер – один из вариантов».

ИНклЮзИЯ НаОбОрОт
Студенты – люди подготов-

ленные, знают, какие упражне-
ния лицам с нарушением интел-

лекта давать разрешено, какие –  
нет, почему пройти по бордюру, 
удерживая равновесие, может 
быть непростой задачей, а если 
получилось, то – победа, празд-
ник! С обычными горожанами всё 
сложнее.

«Российское общество вооб-
ще очень дифференцировано по 
отношению к инвалидам, – ком-
ментирует Владимир Куликов. – 
В яхт-клубе на Петровской косе, 

где стоят многомиллионные дол-
ларовые яхты, мы сталкивались 
с диким отторжением: мамочки 
выходят из дорогих автомобилей, 
ведут детей к Неве и вдруг шара-
хаются и убегают, увидев наших 
подопечных. И другой пример: 
как-то мы занимаемся на пло-
щадке, вдруг несётся спортивный 
автомобиль, пролетает мимо, на 
дикой скорости делает полицей-
ский разворот и тормозит перед 
нами, выходит человек, смотрит 
внимательно, потом подходит к 
багажнику и начинает доставать 
оттуда одежду, часы, говорит: 
«Ребята, это так здорово, что вы 
делаете! Берите вещи, если раз-
мер не подойдет, я позвоню и 
привезут, давайте я вас всех на-
кормлю сейчас...» Вот так.

И всё же Сергей Вербицкий, ко-
ординатор Лиги жизненной помо-
щи, уверен: инклюзия, о которой 
сейчас так много говорят, должна 
работать в обе стороны. Обще-
ство тоже должно адаптироваться 
к инвалидам, больше не скрытым 
в интернатах и своих квартирах.

Анна чуРуКСАЕВА

кстати
В будущем году Специальному олимпийскому комитету Санкт-Петербурга 
(http://sok.spb.ru/) исполняется 30 лет. Эта организация считается одной из 
мощнейших в Европе – и по уровню специалистов, и по количеству атлетов.

что такое швеРт? 
Уроки понимания на ивановском карьере

Елизавета Кецман спортом  
занимается с 5-го класса и  
перепробовала, пожалуй, всё –  
от тенниса до баскетбола. 
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«я была комсомолкой!  
Понимала, что такое "надо"»! 
«Я – старушка древ-
няя!» – шутит Вера 
алексеевна беленькая. 
Пожалуй, без юмора 
трудно было бы про-
жить целых сто не  
самых простых лет,  
тем более что на 
юность пришлась  
большая война...

Деревня Глубоково в Москово-
ской области, 20-е годы прошло-
го века. У девочки Веры – типич-
ное сельское детство в ещё мо-
лодой Советской стране. Её мама 
занимается хозяйством и семьёй, 
отец – ответственный партийный 
работник. В школе-четырёхлетке 
интересно учиться, с 8 лет детей 
отправляют в колхоз – на пропол-
ку овощей, на уборку урожая, но 
все понимают, что взрослым надо 
помогать, и делают это с энтузиаз-
мом. Они же октябрята и пионеры!

Школа-семилетка уже в сосед-
ней деревне, и там чудесные пе-
дагоги, один показал, какой уди-
вительный предмет – химия, так 
что в 1934-м Вера уезжает из 
дома за 10 км, чтобы поступить 
в химический техникум.

«Я возвращалась домой только 
на зимние и летние каникулы, –  
рассказывает Вера Алексеевна, –  
стипендия была около 30 ру-
блей, родители не могли присы-
лать много денег... И всё-таки мы 
с удовольствием бегали на тан-
цы в Дом офицеров. Рядом стояла 
воинская часть, приходили офи-
церы и сержанты, мы танцевали 
фокстрот, танго, вальсы... У меня 
было красивое сатиновое пла-
тье голубого цвета. Тогда девуш-
ки вообще носили только пла-

тья, в брюках не ходили... Учить-
ся было интересно! А на практику 
меня отправили в Азию, в горо-
док под Ташкентом... В воскресе-
нье 22 июня 1941 года я сидела и 
учила свой проект, в понедельник 
должна была состояться защита. 
Её провели, но уже не так торже-
ственно, как планировалось, да и 
комиссии было уже не до нас: на-
чалась война».

Выпускницу Веру Баранову от-
правляют на новый химический 
комбинат, который уже в начале 
осени начали бомбить фашисты. 
«Одна бомба попала в цех с азот-
ной кислотой, где я работала. Мне 
сильно обожгло ногу... Здание по-
страдало, нас распустили по до-
мам. Я добиралась долго: рассто-
яние больше 200 км, где-то на то-

варняке ехала, где-то на попутках, 
где-то шла пешком... А мать рас-
строилась: «Куда ж ты пришла, 
тут скоро будут немцы!»

Вражеская армия действитель-
но рвётся к Москве, но Верину 
деревню обходит западнее. Всю 
оставшуюся осень, зиму и весну 
девушка работает на трудовом 
фронте.

«Я была комсомолкой! Понима-
ла, что такое «надо»! Даже если 
«надо» – это за 12 километров 
идти в лес, чтобы валить огром-

ные деревья. На месте нас ждали 
к 8 утра, мама будила меня часов в 

шесть, давала горячей картош-
ки и немного хлеба. Прораб 

говорил, куда упадёт де-
рево и куда нам бежать, 
чтобы оно нас не задело. 
Выбивались из сил, об-
дирали ветки, складыва-
ли стволы штабелем... А 
потом 12 километров шли 

обратно, короткий сон, сно-
ва подъём в шесть...»
А в мае 1942-го приходит 

повестка. Комсомолку Баранову 
призывают в армию и направляют 
в Москву – учиться на связистку. 
«Аппараты связи возили в ящиках, 
на открытой машине. Старались 
передвигаться ночью, просёлоч-
ными дорогами, шоссе избегали, 
чтобы нас не заметили с самолё-
та. Самое страшное было, когда 
мы вдалеке видели бомбарди-
ровщик и понимали: сейчас нач-
нётся... Мы прятались за ящики, 
а больше ничего особенного сде-
лать не могли... Нас было 12 чело-
век, все выжили. К лету 1944-го  
было уже очевидно, что мы по-
беждаем. Какой гордостью за ар-

мию это наполняло! За армию и 
за нас в том числе. Мы знали, что 
скоро вернёмся домой...»

1945-й становится годом не 
только Победы, но и свадьбы.  
С будущим мужем Иваном Бе-
леньким Вера познакомилась в 
военном Смоленске. Стройный, 
красивый, разговорчивый началь-
ник узла связи очаровал начальни-
цу смены, их первая дочь Лариса 
родилась в Минске. Вторая, Мар-
гарита, – в Гродно... А потом вся 
семья перебралась в Ленинград.

«Не самые простые годы, – 
вздыхает Вера Алексеевна, – муж 
поступил в Военную академию 
связи, жили на съёмных квар-
тирах, пока ему не дали комна-
ту в коммуналке и работу в той 
же академии. Стало полегче. Мы 
ходили с девочками в музеи, на 
выставки, очень часто в кино и по-
рой в театр... Хотя я так не погру-
жалась в их школьные дела, как 
когда появились внучки – их две, 
и внук... А сейчас, – в голосе зву-
чит гордость, – у меня уже даже 
правнучка есть!»

Анна чуРуКСАЕВА

�� 75-л е т и е П о б е д ы

Поздравляем Веру Алексеевну 
с юбилеем! 

Богатая бабушка! У Веры Алексеевны две внучки, внук и правнучка.

в семейном конфликте тРетий не лишний
Специалисты Служ-
бы медиации центра 
«кОНтакт» продолжа-
ют помогать жителям 
Петербурга в напря-
жённых ситуациях. 

Основная цель – разрешить 
споры супругов, родителей и де-
тей, разногласия в процессе об-
учения или из-за совершения 
правонарушений. Обратиться 
в Службу медиации можно: по 
телефонам: 747-29-51, 8-953-
363-70-42, по почте: mediation-
kontakt@mail.ru/ через приложе-
ние «Заявка на медиацию» https://
vk.com/app5708398_-152141319 

через группу ВКонтакте: https://
vk.com/mediationkontakt.

«Во время работы в дистанцион-
ном режиме с 30 марта по 24 июля 
в службу поступило 136 заявок на 
проведение медиации, из которых 
102 – для организации перегово-
ров с целью урегулирования кон-
фликтов в семьях», – рассказыва-
ет специалист Службы медиации 
центра «КОНТАКТ» Илья Лысенко. 
По статистике, в период самоизо-
ляции многим горожанам тяжело 
было сжиться со своими родными, 
организовать личное и общее про-
странство, договориться о рабочем 
и учебном расписании.

Большая часть конфликтов – 
конфликты между родителями и 

детьми (87 заявок из 136). Причи-
ны для переговоров – темы, свя-
занные с учёбой подростков и их 
свободным временем, а также от-
ношения с родителями. Например, 
между братьями и сёстрами возни-

кали разногласия из-за использова-
ния компьютера или телефона для 
учёбы в онлайн-формате. Участни-
ками споров становились и роди-
тели: для них важно было трудить-
ся, чтобы не потерять работу.

По словам медиаторов, 25% 
случаев после переговоров за-
вершаются примирением сторон 
и стабилизацией отношений.

Служба медиации центра 
«КОНТАКТ» готова оказать по-
мощь в урегулировании конфлик-
тов в семьях и не только. Благо-
даря опыту работы на «удалёнке» 
специалисты научились более 
эффективно организовывать и 
проводить процедуру медиации.

Елена ДЕРБИНА,  
пресс-секретарь Городского 

центра социальных программ  
и профилактики  

асоциальных явлений среди 
молодежи «КОНТАКТ»

�� от ц ы и д е т и

25% 
случаев после пере-
говоров завершаются 
примирением сторон. 

 В период самоизоляции 
многим горожанам тяжело 
было сжиться со своими род-
ными, организовать личное и 
общее пространство.

«Мы знали, 
что скоро 
вернёмся домой...»
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бывшей узнице концлагеРя 
веРнули кваРтиРу
В феврале этого года в прокуратуру обратилась 
94-летняя жительница Невского района (во вре-
мя Великой Отечественной войны бывшая несо-
вершеннолетней узницей концлагеря) с просьбой 
защитить её права в суде, восстановить право 
собственности на квартиру.

По результатам проведённой 
прокурорской проверки было 
установлено, что бедную по-
жилую женщину обманула зло-
умышленница, которая восполь-
зовавшись преклонным возрас-
том пенсионерки, убедила её 
заключить с ней договор купли-
продажи квартиры на улице Ба-
бушкина.

Проверка прокуратуры пока-
зала, что пенсионерка не могла 
правильно воспринимать обсто-
ятельства и последствия сделки, 
денежные средства за продажу 

квартиры не получала. Более 
того, продавать своё единствен-
ное жильё не намеревалась.

Вышеизложенные обстоя-
тельства и все материалы про-
курорской проверки легли в ос-
нову искового заявления, по-
данного в Невский районный 
суд Санкт-Петербурга в поряд-
ке ч. 1 ст. 45 ГПК РФ, о призна-
нии недействительным догово-
ра купли-продажи, применении 
последствий недействительно-
сти сделки и обеспечительных 
мер в отношении квартиры. Ре-

шением суда требования проку-
ратуры удовлетворены в полном 
объёме.

После вступления решения в 
законную силу исполнительный 
лист будет незамедлительно пе-
редан для исполнения в Левобе-
режный отдел УФССП России по 
Санкт-Петербургу, нарушенные 
права пострадавшей пенсионер-
ки будут восстановлены в крат-
чайшие сроки.

Прокуратурой Невского района 
на постоянной основе осущест-
вляется защита прав и законных 
интересов граждан от преступ-
ных посягательств, принимается 
исчерпывающий ряд мер, направ-
ленных на восстановление нару-
шенных прав.

Виктор ВИНЕцКИй,  
прокурор Невского района,  
старший советник юстиции

�� н а с т Раж е

чистые намеРения  
водоканала

Петербургский водоканал обеспечит новые поликли-
ники в Невском районе качественной холодной водой 
и канализацией.

ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» приступило к работам по 
подключению к сетям водоснаб-
жения и водоотведения строя-
щейся поликлиники для взрос-
лых на Союзном проспекте. Со-
седнюю с ней детскую поликли-
нику также подключат к центра-
лизованным сетям в этом году.

Для подключения поликлиники 
для взрослых, которая будет рас-
положена рядом с пересечением 
Союзного проспекта и улицей Кол-
лонтай, рабочим предстоит проло-
жить восемь метров трубопрово-
да диаметром 110 мм. По завер-
шению работ на адресе восстано-
вят нарушенное благоустройство, 
после чего специалисты проведут 
промывку новых сетей. Воду пода-
дут на сеть водоснабжения только 

после того, как будут получены ре-
зультаты проб холодной питьевой 
воды по соответствию с требова-
ниями СанПиН.

После завершения строитель-
ства новая взрослая поликлини-
ка на Союзном проспекте сможет 
принимать до 600 человек в день, 
а детская – 420 человек. Работы 
по подключению поликлиники 
для взрослых будут завершены в 
октябре 2020 года. В это же вре-
мя начнутся работы по подклю-
чению детского медицинского уч-
реждения. Обе поликлиники пла-
нируют ввести в эксплуатацию в 
2021 году.

Департамент информации и 
связей с общественностью ГуП 
«Водоканал Санкт-Петербурга»

�� и н ф Рас т Ру кт у Ра

начался осенний ПРизыв  
на военнуЮ службу
В соответствии с Фе-
деральным законом 
от 28 марта 1998 года 
№53 Фз «О воинской 
обязанности и военной 
службе», призыв прод-
лится до 31 декабря.

В Невском районе сформиро-
ваны военно-врачебные комис-
сии, призывные комиссии муни-
ципальных образований района, 
проведены инструкторско-мето-
дические занятия с главами адми-
нистраций МО – председателями 
призывных комиссий.

Работа по призыву граждан в 
Вооруженные силы будет орга-
низована с учётом требований по 
противодействию распростране-
нию коронавирусной инфекции. 
На призывном пункте военного 
комиссариата Невского района 
проводятся все необходимые са-
нитарно-профилактические меры 
безопасности по противодей-
ствию вирусной инфекции: ос-
мотр граждан, термометрия, об-
работка рук дезинфицирующи-
ми средствами, индивидуальные 
средства защиты. Все помеще-
ния комиссариата обрабатывают-
ся специальными средствами, по 
графику, также нанесена размет-
ка для соблюдения безопасной 
дистанции между посетителями.

До отправления в воинские ча-
сти, на сборных пунктах, у всех 
призывников берётся анализ на 

коронавирусную инфекцию. По 
прибытии к месту службы будет 
соблюден двухнедельный ка-
рантин. И уже после прохожде-
ния всех необходимых санитарно-
профилактических мер призыв-
ники примут присягу и приступят 
к несению военной службы.

На протяжении многих лет 
Невский район выполняет план 
по призыву только на отлично. 

Это результат совместной рабо-
ты различных структур админи-
страции и ведомств рай-она и, 
главным образом, целенаправ-
ленного патриотического вос-
питания молодёжи, которому в 
Невском районе уделяется боль-
шое внимание. Военный комисса-
риат, взаимодействуя с отделом 
образования, отделом молодёж-
ной политики, школами, прово-

дит пятидневные сборы учащих-
ся-допризывников, в ходе кото-
рых изучаются элементы стро-
евой, огневой, тактической, фи-
зической и военно-медицинской 
подготовки, «День призывника», 
«Уроки мужества». Продолжает 
активно развиваться всероссий-
ское военно-патриотическое об-
щественное движение «Юнар-
мия». В школах Невского райо-
на открываются специализиро-
ванные «юнармейские» классы. 
Участники этого движения про-
ходят углублённое обучение по 
программам военно-патриоти-
ческого воспитания и допризыв-
ной подготовки. Они принимают 
участие в спортивных соревнова-
ниях, различных мероприятиях и 
конкурсах, посвящённых Дням 
воинской славы, памятным да-
там и праздникам. Совместно с 
поисковыми отрядами помогают 
проводить поисковые работы на 
местах боёв и захоронений пав-
ших защитников Отечества. В год 
75-летия Победы в Великой Оте- 
чественной войне военный ко-
миссариат Невского района, со-
вместно с муниципальными об-
разованиями, организациями, 
предприятиями и учебными за-
ведениями, провел большую ра-
боту по поиску и систематизации 
материалов об участниках войны, 
оцифровке фотографий и фрон-
товых писем. Этот информаци-
онный материал был отправлен 
в галерею «Дорога Памяти», рас-

положенную в историко-мемори-
альном комплексе Главного хра-
ма ВС РФ. 

Уважаемые жители Невского 
района! Хочу напомнить, что мо-
лодые люди призываются на воен-
ную службу сроком всего лишь на 
12 месяцев. Время службы проле-
тает быстро, а прошедшие сроч-
ную службу приобретают множе-
ство социальных гарантий, кото-
рые определены законодатель-
ством РФ и успешно осущест-
вляются на практике, – это вне-
конкурсное поступление в вузы, 
право трудоустройства в силовые 
ведомства (МВД, ФСБ) и многие 
другие. И, напротив, граждане, 
достигшие 27 летнего возраста и 
не отслужившие в Вооруженных 
силах РФ, не имея на то закон-
ных оснований, вместо военного 
билета получат справку установ-
ленного образца и не смогут за-
нимать должности в системе го-
сударственного и муниципального 
управления и силовых структурах.

По всем интересующим вопро-
сам можно обратиться в военный 
комиссариат Невского района по 
адресу: ул. Крупской, дом 5б, ка-
бинет № 33. Сотрудники отделе-
ния призыва граждан на военную 
службу профессионально и чет-
ко помогут разобраться в любой 
проблемной ситуации.

Сергей ЯКОВлЕВ,  
военный комиссар  

Невского района 

�� ат ы-б ат ы

Работа по призыву граждан в Воору-
женные силы будет организована  
с учётом требований по противо- 
действию распространению  
коронавирусной инфекции.

«
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Последний концеРт веРтинского. 
втоРой Ряд, Пятое место

Вы заметили, некоторые жиз-
ненные мгновения помнятся 
дольше, чем серьёзные собы-
тия? По крайней мере, с этой 
встречей у меня произошло 
именно так…

Шёл Международный московский ки-
нофестиваль. В то, теперь уже далёкое  
советское время, я ждала его с нетерпени-
ем: на нём можно было увидеть хорошие 
зарубежные фильмы. Вот и сейчас я толь-
ко что посмотрела «Большой приз» с Ивом 
Монтаном и Катрин Денёв. Фестиваль про-
ходил в кинотеатре «Россия». Фильм по-
тряс меня.

Объявили перерыв, я вышла в Пушкин-
ский сквер и опустилась на скамейку. «Раз-
решите присесть?» – передо мной стояла 
необыкновенной красоты дама в белом ко-
стюме. – «Конечно, конечно», – пробормота-
ла я, не отрывая от неё глаз. «Вы позволите, 
я закурю?» – «Пожалуйста, пожалуйста», –  
скороговоркой выпалила я. Только бы она 
подольше курила. Красота красотой, но от 
дамы исходило какое-то нездешнее обая-
ние… И я осмелилась:

– Правда, замечательный фильм?
– Неплохой.
– Я люблю этот фестиваль. Благодаря 

ему можно увидеть Париж, Лондон, Мад-
рид…

– Да, я тоже с удовольствием вспоми-
наю эти города. Как будто бы вновь бро-
жу по ним.

– А Вы, что, бывали в этих городах?
– Бывала.
Сигарета догорала. Вот сейчас она вста-

нет и уйдёт. И я ничего о ней не узнаю. В то 
время встретить человека, бродившего по 
иностранным городам, было почти чудом.

– Что, и в Париже бывали? – с назойли-
востью провинциалки спросила я.

– Не раз. – Она, видимо, решила сжа-
литься надо мной. Моё любопытство не 
заметить было невозможно. – Меня в два 
года увезли из России. Так что пришлось 
повидать многие города.

– А откуда же у Вас такой безукоризнен-
ный русский язык?

– У меня был муж, который говорил не 
на этой современной тарабарщине, а на 
настоящем русском языке.

– Кто? – хотелось спросить. Но это попа-
хивало уже совсем дурновкусием. Я сдер-
живалась изо всех сил.

– Моим мужем был Александр Никола-
евич Вертинский, – вдруг просто сказала 
она.

Я вскрикнула от удивления.
– Я была на последнем концерте ваше-

го мужа.
– Значит, Вы из Ленинграда. – Она вы-

нула из пачки вторую сигарету. – Он умер 
в вашем городе.

Я сидела, затаив дыхание.
– Значит, Вы были в тот вечер в филар-

монии?
– Да. Второй ряд, пятое место.
Она улыбнулась. 
Мне незачем было вспоминать. Я пом-

нила его всегда. Билеты на концерт с 
большим трудом достала моя универ-
ситетская подруга Галя Старикова.

– Представляешь, мы услышим са-
мого Вертинского, – радовалась Галя.

Я о Вертинском знала мало. Шансонье, 
певец, эмигрант, вернувшийся в Россию. 
И песен его ещё не слышала. Впрочем, 
то, что я услышала в тот вечер, были 
не песни, а глубокие жизненные но-
веллы, каждая из которых меня потря-
сала. А когда он запел: «Я маленькая ба-
лерина, всегда нема, всегда нема…», уже 
не сдерживала слёз.

Высокий, элегантный мужчина на сце-
не творил чудеса. Ничего подобного со 
мной не происходило. Я как бы сама вхо-
дила в сюжеты его песен. Зазвучал «Про-
щальный ужин». И мне показалось, что 

это я сижу в каком-то ресторане и под-
нимаю свой бокал за неизбежность сме-
ны, а элегантный партнёр, стараясь под-
бодрить меня, предлагает тост «За наши 
новые пути и новые измены»… Хотелось 
разреветься. Ни в каком ресторане я не 
бывала, никакого элегантного партнё-
ра и в помине не существовало, но ар-
тист пел определённо про меня, про мои, 
пусть ещё несбывшиеся, измены… Я впер-
вые услышала про загадочный город Сан-
Франциско, про его притоны, в которых 
лиловый негр подавал героине манто. Нет, 
я не слышала, я видела… Я вышла из фи-
лармонии как в тумане. Ощущение какой-
то ирреальности и в то же время глубо-
кой причастности к тому, о чём пел Вер-
тинский, не покидало меня. Конечно, это 
были не песни. Это были новеллы души, 
и что странно – моей собственной души. 
Моя жизнь только начиналась. Что меня 

ожидало? Этот удивительный певец пред-
лагал мне будущее: я могла стать знаме-
нитой актрисой, писательницей, стать ма-
терью учёного или героя. А жизнь только 
и позволила мне сделаться более-менее 
сносной журналисткой…

Но волшебство того концерта осталось 
со мной навсегда, несмотря на то, как рас-
порядилась жизнь…

Лидия Вертинская (её имя я узнала поз-
же) слушала меня задумчиво, чуть улы-
баясь.

– Вы замужем?
– Сейчас нет.
– Не задерживайтесь. Женщина не 

должна быть одна. Одиночество старит.
– А Вы, Вы сами? Вы ведь не замужем?
Она удивлённо посмотрела на меня:
– Замуж? После Александра Николаеви-

ча? Это невозможно. Все вокруг водопро-
водчики по сравнению с ним. Нет, я про-
жила несколько счастливых лет с необык-
новенным мужчиной, поэтому всё так серо 
для меня вокруг…

Она встала: «Спасибо за беседу и за… 
сигарету. Одна бы я не решилась закурить 
на улице. Александр Николаевич этого не 
любил…»

…Много лет спустя я оказалась в Сан-
Франциско. Моя подруга Света была не-
плохим водителем. Но справиться с беше-
ным темпом Сан-Франциско ей оказалось 
не под силу. Поставив машину на платную 
стоянку, мы взяли такси. Водителем оказал-

ся эмигрант-выходец из Одессы. Он отвёз 
нас к Golden Gate – знаменитым золотым 
воротам через океан, а потом предложил:

– Давайте я отвезу вас в лиловый при-
тон, о котором пел Вертинский. Помните? 
«И, может быть, в притонах Сан-Франциско 
лиловый негр Вам подавал манто». Будет 
стоить двадцать пять долларов.

Он правильно рассчитал, наш бывший 
соотечественник. Конечно, мы согласи-
лись.

Уже надвигался вечер. В притон, в ко-
торый он нас привёз, уже начинала соби-
раться публика. И был это вовсе не при-
тон, а роскошный ресторан. Мы удивлён-
но переглянулись. В своих летних пла-
тьях мы вряд ли могли войти в это за-
ведение. Но наш гид, исчезнув на мину-
ту, вскоре всё устроил. Наверное, у него 
это был хорошо продуманный бизнес. 
За стойкой бара стоял действительно 

«лиловый негр», очень красивый. Такой 
же темнокожий красавец стоял у входа. 
Подавать манто было некому: в Сан-
Франциско стоял август…

Мы сели за столик. Нам принесли 
оранж. Атмосфера этого места завора-
живала. Звучала лёгкая музыка. Дамы в 
изумрудах и жемчугах вальяжно скользи-
ли мимо со своими кавалерами. Свет в за-
ведении был приглушён, и поэтому все 
вокруг казались молодыми…

Да, здесь вполне мог петь Александр 
Николаевич Вертинский. Но пел ли? 
Впрочем, в тот момент мы этим вопро-
сом не задавались. Мы и в свои 48 лет 
наслаждались тонкой эротической ат-
мосферой этого ресторана, и строки пе-
сен Вертинского сами собой всплывали 
в памяти…

Мы не стали ждать выхода певца. Наша 
встреча уже состоялась…

Тамара СКОБлИКОВА- 
КуДРЯВцЕВА

�� я в с П о м и н а Ю

 Александр Николаевич
ВЕРТИНСКИй
(1889 — 1957)

Русский эстрадный исполнитель.  
В 1943 г. из эмиграции написал письмо 
на имя В. м. молотова: «Жить вдали 
от Родины в момент, когда она обли-
вается кровью, и быть бессильным  
ей помочь – самое ужасное». Разреше-
ние на возвращение было получено. 

Лидия Владимировна Вертинская запомнилась советским зрителям яркими  
образами в фильмах «Садко» и «Королевство кривых зеркал». Она пережила  
мужа на несколько десятилетий.

«Замуж? После 
Александра Нико-
лаевича? Это невоз-
можно. Все вокруг 
водопроводчики по 
сравнению с ним». 

«
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мост на линии огня
Старейшая библиоте-
ка им. Н. к. крупской 
запустила серию крае-
ведческих экскурсий. 

К Дню знаний стартовала он-
лайн экскурсия «Мост на линии 
огня». В центре внимания – исто-
рия Володарского моста и его 
стратегическое значение во вре-
мя блокады Ленинграда. Мате-
риал был размещён на странице 
библиотеки ВКонтакте, а также 
опубликован в других районных 
группах: «Говорит Невский рай-
он», «Наш дом – Невский район», 
«Весёлый поселок». Видеоэкскур-
сию посмотрели более 8000 под-
писчиков. 

Володарский мост – главная 
магистраль Невского района, 

единственного в городе, распо-
ложенного на правом и левом бе-
регах Невы. 

Строительство моста началось 
в 1931 году. Для большого про-
мышленного района жизненно 
важной была переправа с левого 
берега, где находились крупные 
заводы и фабрики, на правый, где 
строилась дорога на Мурманск. 
Авторами проекта нового моста 
стали академик Г. П. Передерий, 
инженер В. И. Кржыжановский, 
архитекторы А. С. Никольский и 
К. М. Дмитриев. Назвали мост 
в честь популярного в то время 
революционного деятеля Моисея 
Марковича Гольдштейна, комис-
сара печати, более известного по 
своей партийной кличке – Воло-
дарский. Он был убит эсерами в 
1918 году в районе будущего мо-

ста, а в 1925 году на берегу Невы, 
рядом с Ивановской улицей, ему 
был установлен памятник. 

Володарский мост был слож-
ным гидротехническим соору-
жением и представлял собой в 
то время новинку мирового мос-
тостроения – железобетонный, 
с тремя пролётами и разводной 
частью посередине реки. По мо-
сту проходила трамвайная линия. 
Она шла по всему правому берегу 
и выходила к Охтинскому мосту, 
что было очень важно для жите-
лей правобережья, ведь ни мет-
ро, ни моста Александра Невского 
ещё не было.

Очень важную роль Володар-
ский мост сыграл в годы войны. 
8 сентября 1941 года фашисты 
захватили Шлиссельбург. Заняв 
город-ключ, они перекрыли все 
сухопутные коммуникации по 
левому берегу и водный путь по 
Неве. Началась блокада Ленин-

града. Мост стал главной артери-
ей, соединявшей промышленные 
предприятия, которые снабжали 
Ленинградский фронт орудиями 
и снарядами. Он круглосуточно 
охранялся. Через него произво-
дилась переброска войск, воен-
ной техники, боеприпасов с лево-
го берега Невы на правый, к ли-
нии фронта. А фронт находился 
совсем рядом. Володарский мост 
усиленно бомбили. Для его защи-
ты по обеим сторонам размеща-
лись зенитные расчёты, которые 
отражали бесконечные налеты 
вражеской авиации. Эскадронный 
миноносец «Свирепый», стояв-
ший у Володарского моста на ре-
монте, из своих орудий тоже по-
могал отражать вражеские налё-
ты. Были разрушены многие дома 
рядом с мостом, но сам мост без 
существенных повреждений про-
держался всю войну. Выдержал 
громадную нагрузку по перевоз-

ке тяжёлой военной техники, бое-
припасов и военных эшелонов. 
Этот мост дал возможность спа-
сти от голодной смерти тысячи 
ленинградцев, переправив их на 
правый берег и по Дороге жизни 
на большую землю. 

К сожалению, до наших времён 
облик первенца мостостроения 
социалистического Ленинграда не 
сохранился. В 1985 году произо-
шла авария на мосту. В опору вре-
зался большегрузный корабль. Он 
вызвал масштабные повреждения, 
и потребовалась полная рекон-
струкция моста. Его перестроили 
в 1993 году. Нынешний Володар-
ский мост выглядит достаточно 
сдержанно, арки были заменены 
на простые низкие перила, придав 
ему более строгий и лаконичный 
вид. Демонтированные металли-
ческие арки старого моста долж-
ны были стать экспонатами музея 
мостостроения, но проект не был 
осуществлён. Сегодня в посёлке 
Новосаратовка, на берегу Невы, 
можно увидеть большие железо-
бетонные конструкции. Когда-то 
они были пролётами героическо-
го и уже ставшего историей Воло-
дарского моста.

Елена ВОлКОВА,  
зав. библиотекой  

им. Н. К. Крупской

 Володарский был убит 
эсерами в 1918 году, а в 1925 го- 
ду на берегу Невы, рядом  
с Ивановской улицей, ему  
был установлен памятник. 

Демонтированные металлические арки старого моста  
должны были стать экспонатами музея мостостроения,  
но проект не был осуществлён.

ПлЮшевый мишка,  
гитаРа и комПас

Год назад музей «Невская за-
става» проводил конкурс и со-
бирал личные истории о пред-
метах, напоминающих о дет-
стве в Невском районе. 

По его итогам в библиотеке 
имени Даниила Гранина откры-
лась выставка «Детское время», 
которая была придумана музеем 
вместе с участниками конкурса. 

На выставке старые фотографии, 
куклы, плюшевый мишка, гитара 
и компас, а также другие игрушки 
и предметы быта вместе с воспо-
минаниями о них живут в настоя-
щих жилых домиках – хрущёвках, 
сталинках и высотках! 

Вам остаётся только протянуть 
руку и познакомиться с ними, 
ведь на этой выставке можно тро-
гать всё!

Адрес: Дальневосточный пр., 6, корп. 1, тел. 667-80-11.
Вход свободный! Просим соблюдать масочный режим!

комитет По благоустРойству ПетеРбуРга 
ПеРеходит на зимний Режим Работы

Снег, град, лёд или слякоть – дорож- 
ные службы в состоянии отразить 
любую погодную напасть. К пред-
стоящей зиме дорожники подго-
товили 1797 ед. уборочной техни-
ки. Для очистки узких тротуаров в 
дополнение к ручной уборке будет 
применяться малая механизация. За-
готовлены противогололёдные ма-

териалы с запасом не менее, чем на 
 2 месяца. Комитет по благоустрой-
ству продолжит практику примене-
ния солевых растворов по превен-
тивной обработке дорог, что позво-
лит, с одной стороны, снизить на-
грузку на экосистему города, с дру-
гой – не допустить образования на-
леди на улицах.

по вопросам распросТранения  
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Прочитал газету – Передай другому!
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